

Entretien avec Monsieur N.I. Ryjkov, Président du Conseil des Ministres de l'URSS, le vendredi 5 septembre à 15h00 au Kremlin

Le Conseiller fédéral Aubert a été reçu pendant plus de deux heures par le Président du Conseil des Ministres, Monsieur Ryjkov, avec lequel il a eu un large échange de vues centré principalement sur les relations Est-Ouest et sur les possibilités d'accroître nos relations bilatérales, dans le domaine économique notamment.

En guise de préambule, M. Ryjkov a tenu à souligner combien l'Union soviétique considère avec respect la neutralité de la Suisse, cette neutralité qui a permis à notre pays d'éviter la guerre et d'établir des contacts importants avec les autres pays.

Au sujet des relations Est-Ouest, le Conseiller fédéral Aubert a rappelé à M. Ryjkov l'importance que la Suisse attache aux mesures de vérification, ainsi que la décision prise mercredi dernier par le Conseil fédéral de donner son accord de principe à la mise à disposition d'un avion pour vérifier les mesures de confiance et de sécurité qui seraient agréées à Stockholm.

Dans le domaine économique, M. Ryjkov a souligné que nos relations se trouvaient maintenant à un tournant et qu'il était important de développer de nouvelles formes de coopération. L'Union soviétique est très consciente de la qualité des produits suisses et de son appareil de production; elle est prête à coopérer avec des entreprises étrangères sur une base mutuellement avantageuse. C'est ainsi qu'elle est aujourd'hui disposée à créer des "sociétés mixtes" à capital étranger pour autant que cette participation ne dépasse pas le 49% du capital total et que ces entreprises agissent dans les limites de la

législation soviétique. Le système de ce pays ne connaissant pas de secteur privé, c'est l'Etat lui-même qui se portera garant des activités et accords conclus par ces entreprises.

Le Conseiller fédéral Aubert a profité de l'intérêt manifesté par son interlocuteur pour les relations économiques pour soulever quelques points précis:

- Accréditation d'entreprises

Il est intervenu pour soutenir la demande d'accréditation présentée au début de l'année par une grande entreprise chimique suisse dans le but d'intensifier sa coopération avec l'Union soviétique, demande qui était restée sans réponse jusqu'à ce jour.

Comme on le sait, l'établissement de représentations permanentes doit permettre le renforcement des contacts avec les ministères et services soviétiques, ainsi que le développement fructueux d'une coopération à long terme.

- STANKEX

Cette exposition de machines-outils suisses aura lieu cet automne à Moscou; elle sera inaugurée par M. Sommaruga, Directeur de l'OFAE. Le Conseiller fédéral Aubert a souligné l'importance que nous attachons à cette exposition.

- Visite Sommaruga

Il a également demandé si un entretien pouvait être aménagé entre M. Sommaruga et M. Aristov, Ministre du Commerce extérieur, à l'occasion de cet événement.

Il est généralement très difficile à quelqu'un qui n'est pas membre d'un gouvernement d'obtenir un tel rendez-vous, mais M. Ryjkov a promis que cet entretien pourrait avoir lieu. Lorsque le Conseiller fédéral Aubert a discuté ce même point avec son

- 3 -

homologue, ce dernier lui a aussi proposé d'organiser un rendez-vous avec M. Kamentsev qui vient d'être nommé Vice-président du Conseil des ministres et regroupe sous sa responsabilité tous les services chargés du développement de l'économie soviétique.

D'une manière générale, en matière économique, M. Ryjkov considère qu'il existe de bonnes perspectives dans ce domaine et qu'il convient dès lors d'approfondir les contacts entre nos deux pays sur ce sujet. C'est dans cet esprit qu'il a émis le vœu de poursuivre cette discussion à l'avenir.